

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU - BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.

la Administracion, Paseo de Valencia, número veintiocho.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION. 3

Paseo de Valencia, número veintiocho, planta baja.

Dios y Fueros.

FUNDICIONES DE HIERRO

Y

FABRICA DE ACERO DEL BIDASOA.

EMISION DE OBLIGACIONES

CON LA GARANTIA DEL CAPITAL DE LA SOCIEDAD

1.250,000 pesetas.

Por acuerdo de la Junta general de accionistas, se emitirán 650 obligaciones al portador, de á 500 pesetas, á la par, que devengarán el interes anual de 6 0/0 y serán amortizables en quince años consecutivos.

El vencimiento de los cupones será al 31 de Diciembre de cada año. Los pagos se harán en Pamplona.

La primera amortizacion de 28 obligaciones, se hará el 31 de Diciembre de 1884 y la última de 64, el 31 de Diciembre de 1898, efectuándose en lo posible por decenas de números correlativos.

El sorteo para la amortizacion se verificará todos los años previo anuncio, en Pamplona el 15 de Diciembre, en acto público y ante Notario.

SUSCRICION Y PAGO.

Los que deseen adquirir obligaciones, se dirigirán al escritorio de los Sres. Hijos de Viuda de Seminario, del comercio de Pamplona.

Los accionistas de la Sociedad tienen preferencia hasta el 10 de Marzo próximo.

El importe de las obligaciones se pagará por los suscritores en dos plazos iguales, el uno antes de 1.º de Abril y el otro antes de 1.º de Junio, corriendo los intereses de ambos plazos desde 1.º de Mayo.

Al pagar el primero recibirán los obligacionistas un resguardo provisional.

El no pago del segundo plazo á su vencimiento, dará lugar á la caducidad del derecho á la obligacion y ésta se enagenará por medio de corredor.

Vera 14 de Febrero de 1883.

Con acuerdo del Consejo de Administracion.

El Director Gerente,
JUAN CANCIO MENA.

LEON XIII Y ELEMPERADOR GUILLERMO.

Con referencia á un despacho telegráfico de Roma, dijimos hace pocos dias que el *Observatore Romano* habia publicado las dos cartas que Su Santidad Leon XIII habia dirigido, poco tiempo ha, al emperador Guillermo. Una de estas cartas es anterior á la del soberano de Alemania, y la otra es de fecha posterior.

En la primera, el Padre Santo dice que el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con Berlin ha fortificado su esperanza en el restablecimiento de la paz.

El emperador Guillermo vé cómo se ha hecho necesario que los pueblos sean impelidos al cumplimiento de sus deberes de súbditos por medio de una vuelta á la observancia de sus deberes religiosos. La Iglesia posee la fuerza suficiente para producir este feliz resultado, donde no se le crean obstáculos.

Un deber religioso, añade Leon XIII, obliga al Soberano Pontífice á pedir que la legislacion prusiana relativa á los católicos sea dulcificada y definitivamente corregida, á fin de que renazca la paz y sea verdadera y durable.

En la segunda carta, el Padre Santo dice que las disposiciones manifestadas por S. M. el emperador Guillermo de abrir la mano á una revision de la legislacion de Mayo, le hacen entrever la próxima con-

clusion de la paz, y expresa por esto su satisfaccion y su gratitud.

En consecuencia, el Padre Santo ha mandado al Sr. Schloezer una nota, encargándole que informe al Gobierno Real de que la voluntad del Soberano Pontífice es permitir á los Obispos notificar al Gobierno los nombramientos hechos en beneficios parroquiales.

A fin de aprovecharse de las concesiones de S. M. el Padre Santo ha dispuesto no esperar la revision completa de las leyes de Mayo para que sean provistos en estas condiciones los Curatos vacantes.

Pero el Padre Santo pide que se modifiquen inmediatamente las medidas que impiden hoy el ejercicio del ministerio eclesiástico y la instruccion del Clero, estimando estas modificaciones indispensables para la vida de la Iglesia.

Vanamente se nombrarian titulares para las Parroquias, dice, si estos no pudieran obrar conforme á su deber. Una vez establecida sobre este punto, la inteligencia será fácil con los otros puntos, y se logrará realizar una paz duradera.

Dice *Le Monde* que desde hace algun tiempo el señor Schloezer celebra frecuentes entrevistas con el Emmo. Cardenal Jacobini, al que comunica los despachos que recibe de Berlin.

Como se ve, las relaciones entre la Santa Sede y aquella potencia han llegado á ser tan satisfactorias, que solo cediendo á un pesimismo exagerado puede dudarse de que el éxito más feliz coronará los esfuerzos del esclarecido Pontífice que gobierna la Iglesia.

UN FERRO-CARRIL ELÉCTRICO SUBMARINO.

(Conclusion.)

El ferro-carril subterráneo de Zauheroda se extiende sobre una longitud de 720 metros, sin rampas ni curvas. La galería de arrastre está provista de dos vias, separadas 566 milímetros y enlazadas entre sí en sus extremidades por agujas. Las demás disposiciones que pertenecen á la traccion eléctrica están instaladas en parte en la superficie, y en parte en el pozo, hallándose enlazadas entre sí por los conductores eléctricos. La máquina motriz que activa al productor de corrientes eléctricas es una pequeña máquina de vapor de doce caballos, dando unas 180 vueltas por minuto. Las dos máquinas la de vapor y la dinamo-eléctrica primaria, se hallan instaladas en un cobertizo especial, en la superficie. El vapor necesario es suministrado por las calderas de vapor del establecimiento.

Aunque MM. Siemens y Halske usen generalmente, como motor exclusivamente destinado á hacer funcionar máquinas eléctricas, su tipo de máquina de vapor rotativa sistema «Dolgorucky» montada sobre un mismo zócalo con la máquina eléctrica, háse empleado aquí una máquina de vapor ordinaria. El sistema «Dolgorucky» conviene particularmente para la máquina generatriz de corrientes eléctricas, por su número considerable de revoluciones.

La máquina dinamo-eléctrica, movida por la de vapor con una velocidad de 900 vueltas por minuto, envía la corriente por un cable cubierto por una capa aisladora al pozo, y por otro cable de retorno la hace volver.

En el punto principal de carga, punto de partida de la galería de arrastre los hilos del cable se sueldan á los aparatos conductores de corriente propiamente dicha, los cuales, formados de hierro en T, están sujetos á la bóveda de la galería y aseguran la trasmision de la corriente por

medio de pequeños carretones de contacto, que ruedan sobre ellos arrastrados por hilos metálicos que los enlazan con la locomotora.

La primera disposicion empleada en el camino de hierro eléctrico de Lichtervelde, en la que los mismos rails intervienen como conductores, fué bien pronto abandonado por haber pérdidas considerables de corriente, imposible de evitar, sobre todo en tiempo húmedo. Se pasó entonces al empleo de conductores especiales colocados al aire y mejor aislados. Mientras que al principio, para el ferro-carril eléctrico de París y para el de «Spandaner-Bock.» se hacian rodar los carretones de contacto sobre hilos telegráficos, sin el éxito esperado, á causa de las vibraciones y tensiones variables; y más tarde se reemplazaron los hilos por un tubo de laton, provisto por debajo de una hendidura longitudinal y en la que corría un pequeño carrito cilindrico, que aseguraba la comunicacion eléctrica por medio de tornillos que atravesaban la hendidura, se llegó finalmente á construir los conductores de corriente de rails de hierro en T, que forman soportes estables y sin flexion.

Estas barras están situadas lateralmente y encima de la vía, sujetas á la bóveda de la galería, sirviendo de rails á un pequeño carretón de contacto, que rueda sobre estos rails, y en el que hay cuatro escobas metálicas, comprimidas por resortes en espiral contra la cara inferior plano del hierro en T, suministrando así un medio seguro de transmitir la corriente sin gran pérdida de los rails, por las escobas y por cuerdas conductoras enlazadas á estas escobas, á la locomotora, distribuyéndose á las diversas partes de ésta, contenidas en una caja de palastro.

La máquina pesa 1.500 kilogramos; y es capaz de arrastrar una carga de 16.000 kilogramos en bruto. En la galería en cuestion, de ordinario, la locomotora eléctrica arrastra las vagonetas de un peso bruto de 8.000 kilogramos con una velocidad de 12 kilómetros por hora. ó 3m,30 por segundo.

Muy reciente y nueva esta instalacion, no podemos dar resultados económicos bien definidos; sin embargo, se espera ver confirmada la impresion favorable que produce ya actualmente esta interesante y práctica aplicacion, gracias al coste módico de su entretenimiento.

De todos modos, señala un adelanto y un perfeccionamiento en la utilizacion de la electricidad como fuerza de arrastre, bajo cuyo punto de vista, principalmente, queríamos hacer conocer á nuestros lectores esta notable instalacion.—(La Union.)

MERCADOS DE VINOS.

Entre otras más detalladas encontramos en la *Crónica* las siguientes noticias.

En Navarra siguen los negocios ofreciendo la misma tendencia que apuntamos en la revista del miércoles último.

Mañeru vende de vez en cuando alguna partida de 15 á 16 reales el cántaro de 11'77 litros.

En Fitero la extraccion se hace lentamente por las exigencias de los cosecheros.

En Mendigorria se detallan los caldos del año, de 12'50 á 15 y los de la vendimia del 81, de 14'50 á 16.

En Olite se realizan pequeñas partidas á 14 reales el cántaro, cuyo tipo es en el dia el más general.

En Corella siguen haciéndose ventas al limite de 13, por más que algunos comerciantes se resisten á pasar de 14'75.

En Aragon tampoco se contrata en la escala

que corresponde á la importancia de aquellas bodegas.

Los comerciantes de Calatayud han ajustado nuevas partidas en las bodegas de este partido y el de Ateca pagando el alquez de 29 á 31 pesetas segun la calidad.

En las provincias de Huesca y Teruel no ha ocurrido ningun cambio en la marcha de los negocios.

En las de las Riojas no se generaliza el movimiento, lo cual es debido, en primer término, á la mala situacion que atraviesa la plaza de Burdeos por las excesivas existencias que se han aglomerado en los depósitos.

La compañía *El Norte*, vinicola de España, continúa llevando á sus depósitos de Haro las partidas que tiene ajustadas en varios pueblos de la Rioja, habiendo hecho últimamente en Rodesno cerca de 6.000 cántaras á 15 rs.

La situacion de los mercados catalanes es siempre muy favorable á los cosecheros. La demanda es activa en muchos pueblos y los precios se mantienen firmes.

Del puerto de Tarragona se han exportado por el vapor *Ariadne* 1.026 bocoyes para Burdeos, otros 300 para Niza por *Poli*, y para Nueva-York 625 cuarterolas, 50 bocoyes, 15 pipas y otros envases por el bergantin *Sollecito*.

En la region de Levante decrecen más las existencias que la demanda, por cuyo motivo los precios tienden al alza.

En la provincia de Castellon de la Plana se opera con suma actividad. Los propietarios de Benicarló se retraen al considerar que los pueblos del interior del Maestrazgo venden el decálitro de 11 á 12 reales.

En Andalucía no están tan animados los embarques como antes, pero todavía ofrecen bastante interés.

Por la bahía de Cádiz se han hecho estas expediciones: para Montevideo, 120 cajas; para Buenos-Aires, otras 5; para el Callao, 1 bota, 1 media y 14 cajas; para Valparaíso, 25 botas, 1 media, y 251 cajas; para Londres, 628 botas, 77 cajas, 12 cuarterolas y 15 medias pipas, para Amberes, 11 botas y 1 cuarterola; para Marsella, 48 botas, 2 barriles y 1 cuarta; para Santa Cruz de Tenerife, 18 botas, 76 cajas, 9 cuarterolas y 1 media, y para Certe, 709 botas, 1 cuarterola y otros envases.

En los mercados de la Mancha se contrata con mucha animacion, siendo unánime la creencia de que la presente campaña ha de terminar algunos meses antes que la de 1881-82.

De Valdepeñas se han exportado en la semana que reseñamos 12.000 arrobas; los tintos de 1.ª se cotizan de 15,50 á 16 reales y los de 2.ª de 14 en adelante; los blancos, de 14 á 15.

De Castilla la Vieja se registran buenos precios y no pocas operaciones.

En La Seca abundan los compradores y todos quedan satisfechos de las excelentes clases que ha producido la última vendimia en aquella acreditada bodega.

EJERCICIOS ESPIRITUALES.

En la Iglesia parroquial de San Agustin de esta capital van á celebrarse en los primeros dias del próximo Marzo los solemnes ejercicios de mision que, como preparacion para el cumplimiento pascual, ha dispuesto la Asociacion de jóvenes de San Luis Gonzaga.

Como ya anunciamos á nuestros lectores, los encargados de dirigir la palabra á los fieles en esos dias, son dos ilustres misioneros de la Compañía de Jesús, ambos hijos de esta provincia. El reverendo Padre Mazquirán, de Estella, cuya profunda erudicion y persuasiva elocuencia

ha podido apreciarse antes de ahora en Pamplona, y el reverendo Padre Ciurriz, hijo de esta capital, dotado de cualidades oratorias nada comunes y poseedor de vastos conocimientos así en teología como en las demás ciencias, son los maestros espirituales á quienes aquella laudable Asociación ha dado el encargo de exponer la palabra divina en los ejercicios que anunciamos.

Teniendo presente la inmensa concurrencia de fieles que el año pasado asistió á los ejercicios que en la misma Iglesia dieron otros dos infatigables soldados de San Ignacio, no dudamos que durante los solemnes actos que se preparan, dicho templo ha de estar lleno por completo de hombres que asistan á escuchar la Divina palabra con la religiosidad de que sabe dar pruebas el vecindario de Pamplona.

Así lo desean y esperan el virtuoso director y los celosos colaboradores de la Asociación de San Luis Gonzaga, á los cuales complacemos gustosos insertando en nuestras columnas la invitación que han hecho circular y que dice así:

Se acercan ya los días preciosos, que han de traer la paz y la tranquilidad á las conciencias agitadas.

Si en los años anteriores, al invitaros á los Santos Ejercicios, abrigáramos la esperanza de que nuestros deseos no quedarían defraudados, nunca hubiéramos podido creer que nuestro llamamiento produjese en vosotros el mágico efecto de que dieron testimonio las reuniones numerosas y escogidas de aquellos hermosos días.

Es que en vuestros pechos arde todavía muy viva la llama del sentimiento religioso: y aunque por algunos momentos la edad, las pasiones, los afanes de la vida pudiesen amortiguarla, basta cualquier soplo, por tenue que sea, para encenderla de nuevo y hacer que tome grandes proporciones.

A ejercicios, pues, jóvenes carísimos: á ejercicios, hombres de todas edades. A ejercicios, á renovaros en el interior y reparar las quiebras que el espíritu padece en el discurso del año.

Deseosos de daros una prueba más de gratitud por la favorable acogida que os merecen nuestros trabajos ordinarios, queremos proporcionaros también este año el consuelo y la satisfacción de oír la voz autorizada de dos hijos de Loyola, ya notables por muchos conceptos: y que nacidos entre nosotros, vienen con los mejores deseos y dispuestos á sacrificarse por sus queridos paisanos.

A ejercicios, pues, todos. No dudeis que al pié de la Cátedra santa, recibirán vuestras inteligencias una luz nueva, que os permitirá ver la nada del mundo y de sus mentidas esperanzas.

A ejercicios: y el fuego santo de la caridad, que arde en el corazón de los enviados del Señor comunicándose al vuestro, os hará detestar los vicios y prepararos convenientemente para la comunión pascual, que es el objeto que nos proponemos en estos días de propiciación y de gracia.

Si algo podemos, contad con nosotros, pruebas teneis de que nuestro gozo y nuestra corona es el trabajar por la juventud, y ser útiles á todos nuestros hermanos.

Pamplona 20 de Febrero de 1885.

El Director y Colaboradores de la Asociación.

NOTAS. Los ejercicios comenzarán el día 1.º del próximo Marzo y continuarán en los días siguientes hasta el Domingo 11, en que se podrá hacer la comunión pascual.

Serán exclusivamente para los jóvenes y hombres de mayor edad, y durante ellos no se permitirá la entrada ni estancia en la Iglesia á personas del otro sexo.

La hora será las 7 de la tarde, principiando con el Santo Rosario, á fin de que los trabajadores puedan llegar oportunamente á la explicación del punto de doctrina, que es la parte principal de estos ejercicios.

LAS LLAVES DEL ESTRECHO.

Hace algun tiempo, dice un periódico barcelonés, que un ilustrado capitán del ejército español escribió bajo ese título un libro, en el cual con gran copia de datos y de ciencia encarecía el señor Navarrete, que es el capitán á que nos referimos, la necesidad de fortificar para su defensa la costa norte de Africa; é indicaba además con gran precisión la manera de conseguirlo y de hacer que estas fortificaciones hicieran poco menos que ofensiva para España la plaza inglesa de Gibraltar.

Este libro del Sr. Navarrete, debía ser muy tenido en cuenta por el Gobierno español, y mucho más por haberse publicado precisamente en los momentos en que se iba á mandar á la costa occidental del continente africano uno de nuestros barcos de guerra, con el objeto de tomar posesión del territorio de Santa Cruz de Mar Pequeña, de cuyo asunto y cuya importancia tratamos ya oportunamente. Pues bien; el Gobierno español dejó que el libro del Sr. Navarrete fuera justamente elogiado por la prensa, sin fijarse empero en su gravedad é importancia excepcionales, y nada hizo que respondiera á las patrióticas escitaciones de aquel ilustrado militar ni á su recomendable y sabia prevision.

La consecuencia de este olvido y de esa falta de sentido práctico de nuestro Gobierno, ha dado ya sin embargo sus naturales y necesarios frutos. Los ingleses, á quienes no se puede negar que si no son los que más inventan, son al menos los que más prontamente llegan á comprender la importancia de las invenciones y de las ideas ajenas, y á aplicarlas en provecho propio, vieron en el libro del Sr. Navarrete, simple capitán de nuestro ejército, la importancia de las revelaciones que hacia; y aprovechándose de ellas y de la indolencia del Gobierno español, ha construido apresuradamente en la costa marroquí, en Djebel-Sidi-Moussa, poderosas baterías que anulen las que nosotros deberíamos haber situado en Algeciras si hubiésemos atendido las juiciosas indicaciones del Sr. Navarrete, á quien estos días elogian calurosamente los periódicos extranjeros llamándole general, tal vez porque no comprenden la posibilidad de que un hombre de la inteligencia militar que el Sr. Navarrete ha demostrado en su libro, no sea más que simple capitán, aquí donde tantos generales hay que no pasan en asuntos militares de verdaderas nulidades, á las que faltan en estudio lo que en valor personal tal vez les sobra.

Y esta apatía del Gobierno español en asunto de tanta monta, es tanto más de lamentar cuanto que él ha de influir de una manera considerable en los destinos á que en Africa está llamada á cumplir la nación española.

Sueltos.

D. Serafin Olave y Diez nos ha sorprendido ayer con un comunicado que ha visto la luz pública en *El Eco de Navarra* y en *El Navarro*.

Si el Sr. Olave no tuviese un carácter tan impresionable y vehemente, no hubiera redactado las líneas á las que vamos á dar contestación.

Esta será muy breve. Hemos dado cabida en nuestro periódico la correspondencia fechada en la Borda de Echavarría y firmada por «Un suscriptor,» publicada el día 20 de los corrientes.

1.º Porque acostumbramos insertar correspondencias que proceden de personas conocidas, siempre que en ella se limiten á emitir pareceres ú opiniones *individuales*.

2.º Porque en dicha correspondencia no habia nada que pudiese lastimar en lo más mínimo al Sr. Olave ni á nadie, puesto que se limitaba á exponer un parecer ú opinion sin referirse á personas determinadas.

Para concluir nos limitamos, por nuestra parte, á manifestar la extrañeza que nos ha causado la conducta del Sr. Olave, quien apesar de considerarse herido por una apreciación que vió la luz pública en el LAU-BURU, se ha dirigido para rechazarla, no al periódico por el que se supone ofendido, sino á otros, otorgándose de esta manera la pueril satisfacción de pegar en la pared de nuestros vecinos unas cuantas frases tan violentas como injustas contra nuestra publicación.

Y no decimos más, porque creemos que con lo dicho tiene el público lo bastante para juzgarnos equitativamente á todos.

Noticias generales.

—De los periódicos de Jerez.

«El robo de una escopeta en el hipódromo y la pacífica resolución de 30 jornaleros de Trebujena, de no dar un golpe de azada durante horas y horas en la viña donde trabajaban para que la labor le saliese al dueño á 16 ó 18 peonadas, fueron los dos sucesos de la campaña en el día de ayer. Para resolver este exceso de pasividad de

los 30 han debido salir unas parejas de la guardia rural. Así se refería ayer á última hora.

—La *Crónica* añade que el rico propietario de Uterra D. Enrique de la Cuadra, recibió hace pocos días un anónimo, exigiéndole que colocase la cantidad de 20 000 reales en determinado sitio.

Habiendo llegado á noticia del capitán de la Guardia civil, Sr. Escobedo, el hecho referido, se practicaron activas diligencias hasta conseguir la captura del autor de aquel documento, el cual se halla convicto y confeso á disposición de los tribunales.»

—La prensa republicana de Paris dará el 27 de este mes un banquete á Victor Hugo, con motivo del 81 aniversario de su nacimiento. Se invitará á las artistas de la Comedia Francesa que han ejecutado obras de aquel poeta.

El precio del cubierto es de 40 francos.

—En Sueca (Valencia), ha fallecido, víctima de la hidrofobia, y despues de treinta y siete días de haber sido mordido por un perro; un sujeto de aquella población. Esta se halla alarmada, porque el perro no ha sido encontrado aun y se ignora si causará más víctimas.

—Se halla gravemente enfermo el príncipe de Grotschakoff.

El príncipe tiene ochenta y cinco años de edad y hace dos que abandonó definitivamente la cartera de Negocios extranjeros de Rusia.

—Escriben de Granada que D. Antonio Enciso, administrador de los Sres. Rodriguez Acosta, en el Salar, ha sido vilmente asesinado.

Dícese que algunas personas vieron al anochecer del día 18 al Sr. Enciso, en Loja, con propósito de dirigirse en carruaje al Salar, en cuyas inmediaciones se ha encontrado su cadáver cosido á puñaladas.

—A consecuencia de las recientes inundaciones, en una mina de diamantes de Braidwell (Estados Unidos) se ha producido un gran hundimiento, pereciendo 72 trabajadores.

—Segun dice un periódico de Valencia, ha sido robada toda la cosecha de naranja que existía en un huerto del camino de Pinedo, en aquella población. Los ladrones entraron durante la noche del sábado último, y se llevaron unas 30 arrobas del citado fruto:

—La Diputación provincial de Barcelona ha presentado demanda ante el Consejo de Estado, contra dos Reales órdenes de Agosto y Noviembre últimos, en las que se declaró vacante la plaza de contador de fondos provinciales.

—Escriben de Quel (Logroño) que el día 19 del corriente fué abierta violentamente una bodega, descorchadas todas las cubas y vertido todo el vino que contenian de la propiedad del alcalde del mismo, D. Antonio Toral. Créese que este hecho lo llevaron á cabo algunos sujetos malavenidos con un acuerdo del Municipio sobre prestación personal.

—El gobernador civil de Leon, de acuerdo con la empresa del ferro-carril del Noroeste, ha dispuesto que el día 1.º de Marzo próximo se abra al servicio público el trozo de Poferrada, Toral y Villafranca.

—El cabildo de Puerto-Rico ha propuesto, previa oposicion, para canónigo panitenciaro al presbítero D. Félix Barrot y Lozano.

—Dice un periódico de Barcelona que el martes por la mañana fué degollado en su misma habitación un sujeto que vivía en la calle de San Rafael de la Barceloneta.

Se ignoran pormenores.

—El sumario del ya célebre proceso formado á los asociados á *La Mano Negra* está terminado.

Los demás trámites de la causa se llevarán con la mayor actividad para que el Tribunal dicte el fallo definitivo y éste se cumpla sin tardanza.

—El alcalde de Madrid ha dispuesto la instalación de dos lazaretos, una al Norte y otro al Sur de la población, destinados á la observación del ganado vacuno que demuestre síntomas de enfermedad alarmante.

—Se encuentra en Sevilla la Comision de ingenieros encargada de trazar líneas meridianas en todas las capitales de España.

Segun dice un periódico ya asciende á más de 75.000 duros en Jerez la suscripción para levantar un cuartel.

Exterior.

Francia.

Por fin se ha constituido el Ministerio francés bajo la presidencia de M. Julio Ferry, que se encarga también de la cartera de Instrucción pública. Las demás han sido confiadas á los señores siguientes: Challemel Lacour.—Negocios extranjeros.

Waldeck Rousseau.—Interior.

Martin Feuillet.—Justicia.

Thibaudin.—Guerra.

Cárlos Brun.—Marina.

Tirard.—Hacienda.

Reynald.—Obras públicas.

Mahy.—Agricultura.

Cochery.—Correos y Telégrafos.

Herisson.—Comercio.

Anteayer se habria leído en las Cámaras la declaración ministerial, en la que segun autorizados informes de Paris, se prometería la revision inmediata de la Constitución de la República, y la aplicación á los príncipes de las casas que han reinado en Francia, de la ley de 1834. Dícese además que se tratará de eludir la interpelación anunciada ya por la extrema izquierda sobre el conflicto entre los poderes públicos.

Los nombres de los nuevos ministros dicen más todavía de lo que puede decir M. Ferry en la declaración ministerial. Todos ellos son miembros de las fracciones más exaltadas de la mayoría.

No deja de tener gran significación, primeramente que haya entrado en el ministerio de la Guerra el general Thibaudin, y en segundo lugar, que no se haya encontrado un general ó jefe de Marina que se encargara de la cartera del ramo.

¿Se consolidará este ministerio?

No faltan, en verdad, motivos para dar á esta pregunta contestación negativa.

Inglaterra.

A consecuencia de la importante declaración prestada por Caery en Dublin, ha sido presa en Lóndres una muger secretaria de la sociedad de la Liga del trabajo y sobre quien recaen sospechas de haber tomado parte en los asesinatos políticos consumados en Irlanda durante los últimos tiempos.

Egipto.

Segun dicen los ingleses, la noticia de la retirada de parte de las tropas del ejército de ocupación, ha producido muy mal efecto en la colonia extranjera de Egipto.

Añaden que aumenta de una manera alarmante la agitación de los indígenas contra los europeos y que son de temer graves disturbios si se disminuyen las guarniciones británicas.

Rusia.

El nihilismo no deja de vez en cuando de asomar la cabeza en alguna que otra parte de Rusia.

Un telegrama de Berlin, fecha 17 de este mes, dice con referencia á noticias de San Petersburgo, allí recibidas, que cinco oficiales de un regimiento de granaderos, de guarnición en el Cáucaso, sospechosos de estar en tratos con los comités secretos de los nihilistas, han sido presos en su cuartel y entregados á la policía.

Añade el telegrama á que nos referimos, que el proceso que se le forma y la vista del mismo ante un consejo de guerra especial, serán secretos.

Los periódicos más importantes del imperio moscovita niegan, que el reciente viaje del Sr. Giers á Roma tuviera por objeto zanjar las cuestiones pendientes entre la corte de los czares y la del Papa; pero debemos señalar el hecho elocuente de que de algun tiempo á esta parte van arreglándose muchas cuestiones que desde hace muchos años estaban sin solución.

En primer término, entre estas, está el nombramiento de Obispos y Arzobispos católicos para diferentes Sedes que en Polonia se hallaban vacantes desde 1863 por falta de inteligencia entre el Vaticano y el gobierno ruso, y la orden de que pueda hablarse polaco en los sermones que se pronuncien en las iglesias católicas de aquel reino anexionado á Rusia.

Oficial.

La *Gaceta* llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:
Gracia y Justicia.—Resoluciones adoptadas por este ministerio referentes al personal de jueces de primera instancia.

Fomento.—Reales órdenes disponiendo se anuncie á concurso de traslacion las cátedras de zoografía y mecánica, vacantes en la Universidad de Madrid; á oposicion la de derecho romano en la de Valencia: la de astronomía en la de Madrid, y la de patologia médica en la de Sevilla.

Marina.—Real orden disponiendo que los exámenes para ingreso en la Escuela naval flotante se verifiquen en Madrid.

Gacetillas.

Los reverendos PP. Mazquiarán y Ciaurriz que, como decimos en otro lugar, son los que han de ocupar la Cátedra Sagrada durante los ejercicios espirituales que van á celebrarse en la Iglesia de San Agustín, llegarán á esta capital, segun nuestras noticias, el día 28 del corriente y se hospedarán en el Seminario conciliar.

Segun noticias que consideramos fidedignas, el día primero del próximo Marzo empezará á publicarse en Madrid un periódico literario ilustrado con el título de *Aurrerá*.

Esperamos con confianza que ha de ser de gran utilidad para este país la publicacion de un periódico vasco-navarro en la Côte. Y esta esperanza está confirmada por las noticias que tenemos de la respetabilidad y distinguida posicion social de las personas que van á colocarse al frente de dicha publicacion.

En breve se establecerá en Andosilla una sociedad titulada *Círculo recreativo*, para lo cual ha sido aprobado por el gobierno civil el reglamento en que ha de regirse dicho Círculo.

Dos vecinos de Torrano fueron muertos on la noche del domingo.

Se cree que el autor de tales delitos es un sugeto del mismo pueblo, que desapareció en aquella noche y que hasta la fecha no se tiene noticia de que haya sido habido.

Por el gobierno de la provincia ha sido autorizado D. Dionisio Tabar, vecino de Navascués para destinar al servicio del público un carruaje que recorrerá diariamente el trayecto que media de Lumbier á Roncal y vice-versa.

Ayer por la mañana ocurrió un suceso que hubiera tenido lamentables consecuencias á no haberlas evitado la resolucion heroica de un hombre que llegó oportuna y casualmente.

Una pobre mujer, que junto con otras estaba lavando ropas en la orilla del rio, sufrió un desmayo á consecuencia del cual cayó al rio. Sumergida casi por completo estaba en el agua la pobre lavandera, cuando á las voces de socorro de sus compañeras que no se atrevian á lanzarse al rio para socorrerla, acudió un hombre que sin perder momento, se lanzó al agua y salvó á dicha mujer de una muerte segura.

Sentimos de veras no saber el nombre de ese sugeto cuya resolucion no podemos menos de elogiar.

La mencionada mujer fue trasladada á su domicilio en la calle de Pellegaría, y anoche se encontraba en estado relativamente satisfactorio.

Segun los anuncios que ha hecho circular la sociedad Santa Cecilia, los tres conciertos que habia antes anunciado tendrán lugar en el Circo en los dias 25 del corriente y 1.º y 4 de Marzo.

El concierto que dicha sociedad ofreció dar á beneficio de las víctimas de los ciclones en Cuba y Filipinas se anunciará oportunamente, pues hasta ahora no se ha determinado el dia en que ha de tener lugar.

El ayuntamiento de Amurrio (Vizcaya) trata de solicitar subvencion del ministerio de Fomento para levantar un edificio de escuelas, porque los locales en que actualmente funcionan las de aquella villa son alquilados, reducidos y de malas condiciones.

Hoy termina la entrega de quintos en esta provincia, corresponde presentar sus contingentes á los pueblos que siguen.

Imoz, Maya, Obanos, Olcoz, Puente la Reina, Sumbilla, Uterga, Basaburua-mayor, Ezcurra, Olazagutía, Olza, Urdiaín y Echalar.

De El Noticiero Bilbaino.

Una acaudalada señora de la ciudad de Orduña, de sentimientos eminentemente católicos, ha regalado 20.000 reales para el aseo interior y arreglo exterior del venerado santuario de Nuestra Señora de la Antigua. Dedúcese de esto que la próxima peregrinacion en Mayo hallará grandes mejoras en el santuario y comodidad en el campo inme-

diato, que se está explanando y formando una gran plaza enfrente. Todos los de sentimientos cristianos felicitamos á la donanta.—*Dos amigos que visitaron á Orduña.*

Cultos religiosos.

Sábado: San Matias ap. y San Modesto. *Anima.*

En San Saturnino: Cuarenta horas, se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

En Santo Domingo: el mismo ejercicio que el dia anterior.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'12 pesetas	28'81 rs.
Cebada	3'19	17'95 id.
Trigo vendido 6 dobles decálitros, equivalentes á 4 robos 4 almudes.		

Anuncios preferentes.

ANUNCIO.

El sábado último 17 de Febrero desapareció de la casa de su dueño en esta ciudad un perro perdiguero cuyos señas son: cuerpo muy desarrollado y largo, fondo blanco con manchas color de café, cabeza grande y atiende al nombre de *Sul*. Su dueño, que habita en la calle de Zapatería núm. 35,—2.º desea tener noticias de su paradero, y gratificará al que se las comuniqué,

Importante.

Suerte de Cuba.

Esta Agencia anhela prestar algun alivio á los soldados que por suerte les tocare ir á Cuba, con las condiciones siguientes:

Primera. Se depositarán en dicha Agencia 500 rs.; y si la suerte cupiese para la

Península, los quinientos reales depositados quedan en beneficio de la Agencia.

Segunda. Si la suerte es para Cuba, devolverá **inmediatamente** los 500 reales y entregará además 600, para que con los 1.400 pueda encontrarse cambio de número, en los tres meses que dispone la vigente Ley de Reemplazos. Pamplona 24 de Febrero de 1883.

PRUDENCIO VALENCIA.

**EMPRESA DE DILIGENCIAS.
LA RONCALESA.**

Desde el dia primero de Marzo saldrá de Lumbier á las 6 de la mañana haciendo el servicio alternado, un Coche para Roncal, regresando al dia siguiente haciendo su salida de Roncal á las 9 de la mañana. 8

ANUNCIO.

Se arriendan las yerbas del caserío de Ecoyen, y se venden plantas de chopo lombardo en el caserío de Muruzabal de Andion.

Tambien se hallan de venta en dicho señorío de Andion dos carros para acarreo de piedra y tierra, ambos en muy buen uso.

Para detalles y arreglo, dirigirse á D. Casimiro Morondo de Puente la Reina.

TABLA DE ROBLE PARA CUBERÍA.

Dimensiones de 4 á 20 piés. Para su ajuste dirigirse á D. Victoriano Echavarrí Olazagutía (Navarra).

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

—Tal vez he hecho mal en confiaros mis secretos: pero me habeis dicho que conocias á Jimeno: he visto trasparentarse en vuestra fisonomía, en vuestras acciones y palabras, un alma noble, un corazon magnánimo, y un valor á toda prueba: vuestro brazo me ha libertado del asesino de mi padre, y vuestra generosidad de los que pudieran atentar contra mi honra: venis á romper mis prisiones... ¡ah! yo no tengo otro medio de manifestaros mi agradecimiento, que depositando en vos la confianza que nos merece un buen amigo, un hombre honrado, y satisfaciendo la curiosidad ó el interés con que me estais hablando.

—Decidme, por Dios, preguntó despues de un rato de silencio: ¿quién os ha hecho amar á Jimeno?

—La judia.

—¿La hechicera?

—Raquel.

—¡Raquel! ¡Ah! dijo el mancebo, dándose una palmada en la frente; Jimeno tiene una tia que se llama Raquel.

—Esa misma. ¡Muy enterado estais de todas sus cosas!...

¡Debeis de conocerle mucho!

—Casi tanto como vos.

—Nuevos títulos para merecer mi confianza.

—¡Oh! continuad dispensándomela; yo procuraré esforzarme por merecerla.

—¿Qué quereis que os diga?

—¿Esa Raquel, os habla mucho de mi... amigo Jimeno?

—A cada momento.

—Pero ¿con qué motivo?

—La pobre Raquel, respondió la jóven, tomando súbitamente un aire compasivo, y un acento algo más trémulo y penetrante; la pobre Raquel es una anciana judia, ludibrio y escarnio de sus semejantes. En su vida errante ha sufrido insultos, privaciones y martirios; y solo para buscar un escudo contra los malos tratamientos, ha podido consentir en pasar por hechicera. Así la temian algunos; pero nadie la amaba.

—Me dirigia á Mendavia; pero venia del Bearne cuando me cogieron los bandidos.

—¿Y á qué ibais á Mendavia, si puede saberse?

—Señor, iba á casarme; respondió la jóven tiñéndose con los matices de la vergüenza, que en el rostro de las doncellas asoman, desaparecen, y vuelven á asomar, como la luz intermitente de los fanales.

—¿Veniais sola?

—Con mi padre, y con una anciana amiga mia.

—¿Dónde está vuestro padre?

La hermosa doncella quiso responder; pero los sollozos no se lo permitieron.

—¿Ha muerto? preguntó con interés el capitán.

—Defendiéndome... pero vos le habeis vengado.

—¿Y la anciana?

—Tambien ha desaparecido, respondió con los mismos sollozos.

—¿Y con quién ibais á casaros en Mendavia?

—Con el hijo de Samuel.

—¿Con Jimeno?

—Sí, así se llama ahora, teneis razon. ¿Le conoceis?

—Un poco...., de vista; respondió Jimeno, que creia hallarse en un mundo distinto del mundo que habitamos.

—¡Oh! tengo seguridad de que si le habeis tratado alguna vez le habeis querido.

—¡Mucho!

—Es honrado, valiente, magnánimo, gallardo y apuesto como pocos.

—Exagerais quizá sus buenas partes.

—¡Oh! ¡No!

—Segun eso le conoceis mucho? preguntó Jimeno, fijando sus atónitas miradas en el semblante de su futura.

Los ojos del mancebo, acostumbrados poco á poco á la oscuridad, veian y admiraban ya perfectamente toda la hermosura de la desconocida.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.



COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA FIDA.

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA. MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de CUARENTA Y OCHO MILLONES, no nominales, sino EFECTIVOS, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el INCENDIO, RAYO y EXPLOSION mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL. — PAMPLONA.

— 50 —

—No le he visto jamás.

—¡Ah! ¿y sin embargo, le alabais con tanta seguridad?

—Sin haberle visto creo que le conoceria.

—¿Cómo se os figura que es Jimeno?

—Señor, si no temiese que pudierais interpretar mis palabras por atrevidas ó lisonjeras, os diria que Jimeno es parecido á vos.

—¡A mi!—¡Diantres! añadió el mancebo por lo bajo, excitado vivamente por tan singular aventura, ¿si seré víctima de una mujer astuta? ¿Si Jimena querrá poner á prueba mi cariño con este lazo?—Y Jimeno, repuso en alta voz, ¿sabe la ventura que le esperaba casándose con vos?

—Lo ignora!

—¿Y os conoce al ménos?

—No.

—Pues entonces, ¿cómo os habeis expuesto á las incomodidades y peligros de un viaje, sin contar con la seguridad de la boda?

—La tenia.

—¿Con que estabais segura?

—Segura.

—¡Oh! En esto si que me parece que os engañais, dijo el mancebo con un suspiro, y acordándose de la villana.

—Estoy segura de no engañarme.

—¿Contábais con la voluntad de su padre?

—Todavía no.

—Jimeno comenzó á sospechar que aquella mujer estuviere loca, y le miraba con ojos compasivos.

—¿Contábais con vuestra hermosura?

—¡Ah! ¡Mémos!

—Pues, os juro que hace un mes no hubierais hecho mal en abandonar la suerte á vuestros propios encantos, dijo el mancebo luchando con sus antiguos recuerdos y sus nuevas impresiones.

—¿Y si podia hace un mes, por qué no ahora?

— 51 —

—¿Qué se yo?... respondió el capitan un tanto confuso; y luego añadió mudando de tono:—Pero si no contabais con él, ni con sus padres, ni con vuestros atractivos, ¿en quién fundábais tantas esperanzas?

—Ese es mi secreto.

—Advertid que si he sido generoso con vos, segun vuestra propia confesion, estais obligada á serlo conmigo.

—Pues bien, os lo diré todo: mi confianza se fundaba en la palabra de una anciana judia, que pasa por hechicera.

Jimeno no pudo ménos de sonreirse como hubiera podido hacerlo un *esprit fort* de nuestros dias.

—¿Con que ibais á casaros por arte de encantamiento?

—No: iba á casarme por obediencia y por amor.

—¿Amais á Jimeno? preguntó éste conmovido.

—¡Oh! dijo la hermosa desconocida, con un suspiro que hubiesen envidiado los más venturosos de la tierra.

Calló Jimeno, estaba aturdido; no sabia qué decir, ni qué pensar. Si era mentira... ¡qué mentira tan amable! Si era verdad, ¡qué verdad tan peligrosa!

—¡He satisfecho vuestra curiosidad, caballero, replicó con melancólica dulzura la desconocida: no podia probaros en este momento de un modo más eficaz, toda la gratitud que os debo por vuestros favores. Permitidme que haga uso de ellos saliendo de este castillo.

—¿A dónde quereis que os lleve?

—Al Bearn, á Mendavia, á cualquiera parte: ahora todo me es indiferente.

—¿Todo?

—He perdido á mi padre: he perdido á la amiga que nos acompañaba, y con ella he perdido la esperanza de unirme á Jimeno.

—Pero... ¡Dios mio! ¿Hablais de veras?

La prisionera guardó silencio.

—¡Perdonad, señora! ¡Pero, no sabeis cuán extraordinario es todo cuanto me está pasando!...